

SUMARIO

<i>Cuestiones acerca de la esclavitud en Murcia y su huerta</i> José Pascual Martínez	3
<i>Sombras de esclavitud en el Noroeste murciano</i> Jesús Navarro Egea	11
<i>Esclavitud en Cartagena en la Edad Moderna</i> Vicente Montojo Montojo	23
<i>La esclavitud durante los siglos XVI al XVIII en diversas localidades de la región de Murcia</i> Ricardo Montes Bernárdez	29
<i>Notas sobre esclavas y esclavos en la Yecla del Antiguo Régimen</i> Francisco José Carpena Chinchilla	43
<i>El rescate de cautivos murcianos en Berbería. Una aproximación histórica</i> Francisco José Franco Fernández	53
<i>Moros en la costa</i> Javier Gómez Bueno	63



Portada: Señora rodeada por sus esclavos
La Ilustración 20 de julio de 1850
Fondo de las cubiertas:
Fuentes del Marqués, Caravaca

Náyades. *Ninfas griegas relacionadas con las fuentes, manantiales, arroyos, riachuelos, ríos pozos, pantanos, lagos. Tenían poder curativo. Si el lugar donde habitaban se secaba... , morían.*

Presentación

A lo largo de la Edad Media, en tiempos guerreros, los vencidos pasaban, en muchos casos a ser esclavos. Lógico en tiempos de lucha y conquista continua. Lo que no parece tan lógico es encontrar a miles de esclavos por nuestras casas y calles en los siglos XVI, XVII y primera mitad del siglo XVIII. Los de color negro eran para presumir, un signo de estatus. Las mujeres, siempre jóvenes “para calentar” la cama al propietario, dando a luz casi cada año, eso sí, eran bautizados los hijos como buenos cristianos que eran sus propietarios.

En 1581 estaban censados 910 esclavos en todo nuestro territorio, aunque creemos que se aleja mucho la cifra de la realidad; en Mula se bautizaron a 433 entre 1500 y 1648, en Cartagena lo fueron 1099 entre 1640 y 1789, en la ciudad de Murcia pasaron por la pila bautismal a 450 esclavos entre 1568 y 1600; casi 700 esclavos se contabilizaban en Lorca en 1571. Conforme avanzó el siglo XVIII fueron desapareciendo. No existió un mercado de esclavos en Murcia, eran traídos, especialmente desde Sevilla o Lisboa. También hubo murcianos como esclavos en el norte de África, siendo rescatados, en ocasiones, por alguna orden religiosa. ■

Revista N.º 8. La esclavitud en Murcia, siglos XVI-XVIII

Edita:
Asociación Cultural Qutiyay

Patrocina:
Concejalía de Cultura. Ayuntamiento de Las Torres de Cotillas

Dirección:
Ricardo Montes Bernárdez

Consejo de redacción:
Manuel Medina Tornero, Govert Westerveld, Jesús Navarro Egea, Emilio del Carmelo Tomás Loba, Francisco José Franco.

Contacto:
ricardomontes.es@gmail.com

Depósito legal: MU-410-2019
ISSN: 2659-7020
Imprime: Editorial Azarbe, S.L.
Molina de Segura (Murcia)

La dirección de Náyades no se hace responsable ni participa de las opiniones de nuestros colaboradores